

Zeitschrift: Générations plus : bien vivre son âge
Herausgeber: Générations
Band: - (2015)
Heft: 73

Artikel: Logement : quand retraités et étudiants cohabitent
Autor: Weigand, Ellen
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-831166>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

loisirs&maison

Logement

Quand retraités et étudiants cohabitent

TÉLÉVISION

Frappé par un AVC, l'avocat Dominique Warluzel se bat pour remarquer.

62

ANIMAUX

Les gadgets électroniques aident les maîtres.

65

NATURE

L'hiver arrive. Pourquoi ne pas construire un nichoir?

66

L'AMBIEL

Nos lecteurs ont rencontré l'humoriste pendant les répétitions de son prochain spectacle.

72



Parmi les activités communes, faire la cuisine: un vrai moment de convivialité pour Jean-Pierre Wilhelm, et Elena.

Echanger des services et une présence contre une chambre d'étudiant, c'est l'idée originale de l'habitat intergénérationnel. Témoignages.

En rencontrant Jean-Pierre Wilhelm, 83 ans et Elena, on pourrait les prendre pour un grand-père et sa petite fille. Leur complicité transparaît à travers les mots et les regards qu'ils échangent. Pourtant, rien ne prédestinait ce veuf et l'Italienne trentenaire en début de vie professionnelle

à se rencontrer. Ce qui les a réunis en mai dernier: Ensemble avec Toit, société basée à Rolle (VD), qui trouve un logement à des jeunes en formation ou début de carrière dans des familles ou chez des retraités. Un service original qui rapproche les générations et crée une solidarité à travers la cohabitation, puisque les étudiants ne paient qu'un modeste loyer, voire rien, en échange de petits services et d'heures de présence.

UNE PRÉSENCE INDISPENSABLE

«Je me suis subitement retrouvé veuf, il y a un an, après 58 ans d'un mariage fabuleux. Surmonter cette perte était si difficile», raconte Jean-Pierre, ému. Sa fille, voyant >>>

« Nous regardons
des fois ensemble des
matches de foot. »

AGGRIPINO BONACORSO, 64 ANS,
ET FREDY NGUEMENI, 21 ANS



WEB

L'intergénérationnel à
deux? Témoignez sur
generations-plus.ch

son père sombrer dans la dépression – «j'étais en effet sur la pente glissante» – lui propose de prendre un étudiant comme locataire. «J'ai refusé, imaginant un jeune de 18 ans peu ordonné pour qui j'aurais dû jouer la maman», sourit-il. Mais lorsqu'on lui présente l'idée d'une cohabitation avec une personne présélectionnée par Ensemble avec Toit, et lui rendant de petits services tout en assurant des moments de présence dans son grand appartement de Saint-Prex, il est enchanté: «Depuis que j'ai perdu ma femme, on m'a donné beaucoup de livres et autres informations sur le deuil, mais rien proposé de concret. Ce contact intergénérationnel est ce qu'il me fallait. J'avais besoin d'une présence, de partager. Elena est d'une bonne écoute et elle est très patiente, et souriante. Elle m'a aidé à remonter la pente.»

«Il est aimable et attentif, et joue parfois un peu un rôle de père, me donne des conseils avisés, ou m'apporte des gâteaux lorsque je rentre tard, fatiguée du travail, ou il fait la vaisselle à ma place», raconte Elena. Elle s'est engagée à préparer et partager deux repas par semaine contre sa chambre et salle de bain indépendante. «Je suis plutôt émincé à la zurichoise et elle cuisine italienne», sourit le retraité. «Je lui ai appris de nouvelles recettes, à mettre un peu de fantaisie dans ses repas!», se réjouit la jeune femme qui aide également son logeur pour l'informatique.

L'HABITAT INTER-GÉNÉRATIONNEL, C'EST :

- Un moyen pour des jeunes dès 18 ans de trouver un logement abordable.
- Un soutien dans les tâches du quotidien (courses, ménage, garde d'enfants, etc.) pour des familles ou retraités, et financier (loyer).
- Une façon de lutter contre la solitude des personnes âgées et de leur permettre de rester plus autonomes chez elles.
- Une rencontre enrichissante entre générations.

«Dans toute colocation, il faut faire des concessions et accepter que les rythmes de vie soient différents. Pour moi, les moments de partage avec Jean-Pierre le soir après le travail sont importants. Cela m'a aussi aidé à surmonter ma solitude. Je n'ai pas les moyens de me payer un logement en Suisse», ajoute Elena.

COMME UN PÈRE

Aggripino Bonacorso, 64 ans est également veuf, depuis six ans. Et ce sont aussi ses enfants qui lui ont parlé d'Ensemble avec Toit, dont il est l'un des tout premiers clients. «J'accueille des jeunes depuis plus de quatre ans, pour avoir de la compagnie et les aider, tout en ayant une petite rentrée d'argent», explique cet entraîneur de jeunes footballeurs. C'est grâce à sa passion du foot qu'il a rencontré Fredy Nguemini, jeune Camerounais et apprenti gestionnaire de commerce de 21 ans.

La mère de Fredy, enfant unique, ayant dû partir à l'étranger, il cherchait un logement: «C'était dur au début, j'avais à apprendre à vivre sans ma mère, à ne pas faire comme à la maison, ranger notamment. Cela m'a permis de mûrir et c'est une expérience vraiment enrichissante.» Fredy assure une présence en partageant les repas du soir avec Aggripino, et aussi leur passion commune parfois: «Nous regardons des fois ensemble des matches de foot». Loin de sa mère, il dit aussi avoir trouvé comme un père en Aggripino, qui accueille régulièrement des jeunes en formation dans les trois chambres dont il dispose dans sa maison de Rolle.

POUR LES RETRAITÉS ET LES FAMILLES

Ensemble avec Toit a été créée en 2011 par Anne-Sophie Charton et Sabrina Reynier, à Rolle (VD). Actuellement, elle compte environ 200 tandems, majoritairement sur le canton de Vaud, suivi de Genève, mais également dans les cantons de Fribourg, Neuchâtel et du Valais. Les retraités constituent un tiers des accueillants, les autres étant des familles.

«Au début, les personnes plus âgées avaient une certaine crainte à accueillir un jeune, note M^{me} Reynier. Mais au vu

des témoignages positifs de retraités, ils sont plus nombreux à aller au-delà de leur appréhension.» Et tout est fait pour les rassurer, puisqu'Ensemble avec Toit assure un suivi régulier, et établit une convention de cohabitation.

Pour les accueillants, le service est gratuit en échange d'une chambre meublée. Ils doivent simplement vivre près d'une gare et être autonomes. Si la chambre est gratuite, elle se «paie» par des services avec présence tous les soirs sauf le week-end et durant les vacances, et l'étudiant verse une cotisation de 1400 fr. par an. En cas de loyer modéré (200 — 700 fr.), les services demandés sont moindres (cotisation 1000 fr.), et pour une simple location d'une chambre pour plus de 700 fr. l'étudiant paie une cotisation de 600 fr./an ou 400 fr./par semestre).

ENVOL DIFFICILE À FRIBOURG

En Suisse romande, seule la Croix-Rouge fribourgeoise a lancé, l'été 2012, une offre similaire: Habiter Aider pour les retraités et les jeunes dès 18 ans. Ici, pas de loyer, ni de cotisations, uniquement des services à rendre (1 h/m² de logement) selon un accord défini par les deux parties. L'étudiant doit payer des charges (électricité, chauffage, etc.) et verser 150 fr. à la signature de l'accord de logement, puis 100 fr./an pour le travail fourni et le suivi administratif à la Croix-Rouge.

«Actuellement, nous n'avons que deux tandems, déplore Valérie Ugolini, coordinatrice et responsable du service. Fribourg souffre moins de pénurie de logements et on trouve des colocations d'étudiants. Et notre offre reste méconnue des personnes âgées. Nous allons réfléchir aux moyens d'améliorer cela. Les services sociaux devraient en parler aux retraités, ainsi que les Eglises et les centres médico-sociaux, notamment. Peut-être faudrait-il étendre ce service aux personnes handicapées — nous avons des demandes — et aux familles.»

Les rares expériences sont aussi positives. Par exemple celle de Jesse Mabillotte, étudiant vaudois en construction, qui a demandé à retourner chez la retraitée fribourgeoise avec qui il a cohabité l'année passée: « Cette idée m'a tout de suite plu. J'aime rendre service et améliorer la qualité de vie d'une personne âgée. Et je n'aurais pu m'offrir un logement sans cela. Bien sûr, il faut s'adapter. C'est presque comme vivre en couple, sourit-il. Mais je trouve sympa de manger avec cette dame le soir, de l'aider dans son ménage et son jardin. Il faut toutefois réfléchir avant une telle cohabitation, et faire une période d'essai, comme je l'ai fait. »

PLUS D'ADEPTES À L'ÉTRANGER

A noter enfin qu'à l'étranger (Europe, Amérique du Nord, Nouvelle-Zélande), ce concept d'habitat intergénérationnel est bien plus répandu. Né en Espagne en 1990, il est le plus souvent le fait d'associations, telle « 1 toit, 2 générations », créée en 2003 à Paris lors de la canicule, et qui a essaimé depuis dans les grandes agglomérations du pays.

TEXTE: ELLEN WEIGAND

PHOTOS: CORINNE CUENDET

Pour en savoir plus:

www.ensembleavecetoit.com

www.croix-rouge-fr.ch/fr/services-et-aides/habiter-aider



ASSISTANCE À DOMICILE
pour la ville et la campagne



Nous prenons
volontiers du temps
pour vous!

Soins, accompagnement et aide au ménage

- Jour, nuit et week-end
- Personnel qualifié avec expérience
- Flexible, individuel, ponctuel et fiable
- Reconnu par les caisses maladie
- Offre spécifique pour démence

A votre disposition en Suisse romande:

Genève:	022 340 40 95
Vaud:	021 311 19 11
Fribourg:	026 322 21 21
Neuchâtel:	032 721 14 50
Valais:	027 322 22 21

Soins privés

Je suis intéressé/e

Nom/prénom

Rue

NPA/localité

Téléphone/e-mail

Date de naissance

Prière de retourner à:

Assistance à domicile
pour la ville et la campagne
Dépt. Suisse romande
Schwarztorstrasse 69
3007 Berne
www.homecare.ch